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Protokoll 

Frühjahrssenat des Verbandes Alb-Bodensee- 
Oberschwäbischer Narrenvereine V.A.N. 

am 01.04.2023 um 19 Uhr in der Digelfeldhalle in Hayingen 
 

Vorsitz: Uli Hennes (Präsident) 

 

Protokoll: Ilona Damasch  

 

Beginn:    19.00 Uhr 

Ende:       21.25 Uhr 

 

Tagesordnung: 

TOP 1: Begrüßung 

                      a) Gastgeber 

                      b) Präsident 

                      c) Grußwort Bürgermeisterin (Ulrike Holzbrecher) 

 

TOP 2:  Feststellung der Anwesenheit 

 

TOP 3: Genehmigung der Protokolle vom Herbstsenat 2022 

 

TOP 4: Kurzberichte 

a) Präsident 

b) Regionsvertreter 

c) Brauchtumsmeister 

d) Schatzmeister 

 

TOP 5: Rückblick Fasnet 2023 – Zünfte haben das Wort 

                     Rückblick Verbandstreffen 2023 und Jubiläum 33 Jahre in Ummendorf 

 

TOP 6: Wahlen beim Herbstsenat 2023 

a)  Präsident /-in 

a) Kanzelar /-in 

b) Brauchtumsmeister /-in 

c) Medienreferent /-in 

 

TOP 7: Vorschau Termine 2024, 2025, 2026, 2027 

TOP 8: Verschiedenes, Wünsche und Anträge 

a) Feedback Festschrift 33 Jahre VAN 
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b) Immaterielles Kulturerbe 

 

TOP 9: Schlusswort 

 

 

 

 

TOP 1: Begrüßung 

a) Gastgeber 

Ilona Damasch begrüßt die Vertreter der Vereine, das Präsidium und die Ausschüsse des VAN 

und freut sich das der Narrenverein Gomba Deifl Indel- / Anhausen Gastgeber des 

Frühjahrsenats ist. Wünscht einen harmonischen Verlauf und ein paar gesellige Stunden.  

Bürgermeisterin Ulrike Holzbrecher und die Vertreter des Ortschaftsrates Indel- und Anhausen 

lassen sich entschuldigen und schicken Grüße,  

 

b) Präsident 

Uli Hennes begrüßt die Senatsmitglieder und die Präsidiumsmitglieder in Hayingen. 

 

c) Grußwort Bürgermeisterin (Ulrike Holzbrecher) 

Frau Holzbrecher lässt sich entschuldigen siehe auch Grußworte des Gastgebers. 

 

TOP 2:  Feststellung der Anwesenheit 

Sabine Heinzelmann übernimmt die Feststellung der Anwesenheit. Die Vertreter der Vereine 

rufen ihren Narrenruf. 

Untersickinger Füchse haben sich entschuldigt. 

Neue erste Vorstände NV Gomba Deifl e.V. Indel-/Anhausen Ilona Damasch, NV 

Langenenslingen Silke Preis und Fabian Göggel. 

 

TOP 3: Genehmigung der Protokolle vom Herbstsenat 2022 

Uli fragt den Senat ob es irgendwelche Einwände gibt. Die Protokolle müssen nicht vorgelesen 

werden der Senat hat per Handzeichen abgestimmt und die Protokolle genehmigt. 

 

TOP 4: Kurzberichte 

e) Präsident (siehe Anlage) 

f) Regionsvertreter (siehe Anlage) 

g) Brauchtumsmeister 

h) Schatzmeister (siehe Anlage) 

 

g) Brauchtumsmeister 

Frank van Bek: Über die letzte Saison brauch ich nicht mehr viel sagen. Die Treffen liefen alle 

sehr gut. Alle hatten Zuwachs bei den Hästrägern, alle Veranstaltungen wurden sehr gut 

besucht. Es wurde einfach wieder Brauchtum gelebt. Es gab aber so ein paar Sachen, die wir 

in unseren Zünften noch besser machen Könnten, sei es das Thema Becher, Leuchtdioden in 

den Masken, irgendwelche Zusätze an der Maske wie z.B. Brille, künstlicher Rotz usw. Man 

braucht diese Sachen nicht, da unsere Masken durchgehend gut und sehr schön sind. Manche 
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sollten wieder auf ihr Schuhwerk achten, und andere sollten sich vielleicht Gedanken machen, 

ob ihr Häs überhaupt noch passt. Im großen Ganzen waren wir aber doch sehr gut unterwegs. 

Zum VAN Hexenspuk beim Verbandstreffen nochmals die Info, dass wir ihn in Zukunft mit 

begrenzter Teilnahmezahl durchführen, und dies mit Gruppen die einen Besen mitführen. Zum 

Festabend bleibt mir nur ein großes Dankeschön an alle Beteiligten zu sagen und an 

Ummendorf.  

Am 18.03.2023 war ich bei der Jugend-ARGE in Äpfingen bei Biberach. Hier trafen sich von 

allen 13 Verbänden einige Jugendvertreter von Zünften. Es gibt sogar Verbände die ein 

eigenes Jugendpräsidium haben. Wie mache ich den Jugendlichen die Fasnet schmackhaft? 

Wie bringe ich Jugendliche überzeugt einmal ein Amt zu übernehmen. Wann ist Fasnet? 

Warum feiert man Fasnet? Was ist Fasnet überhaupt? Es gibt Verbände die sogar Kinder-

Ringtreffen machen, andere machen Zeltlager für Jugendliche. An alle, die dieses Thema 

interessiert, heute schon der Hinweis, dass die nächste Jugend-ARGE am 09.03.2024 in 

Moosheim stattfindet. Es ist für uns alle wichtig den Nachwuchs heran zu führen, so dass 

unser Brauchtum noch viele Generationen Bestand hat.  

Zum Schluss noch ein Danke schön an den Brauchtumsausschuss. 

 

 

TOP 5: Rückblick Fasnet 2023 – Zünfte haben das Wort 

                     Rückblick Verbandstreffen 2023 und Jubiläum 33 Jahre in Ummendorf 

 

Rückblick Fasnet 2023 – Zünfte haben das Wort 

Wortmeldungen zur Fasnet 2023: 

Frank Alemann aus Alleshausen: Er entschuldigt sich noch mal beim Bodensee wegen dem 

Programmpunkt in Ummendorf, diese wären eigentlich vorher dran gewesen und der 

Programmpunkt der Region Oberschwaben war zu lange. Wenn es regnet dann sollte man 

Platz haben in der Halle und schauen, dass der Zunftmeisterempfang zeitig beendet ist. Auch 

wichtig nach dem Umzug, die Hästräger alle unterbringen zu können, vor allem bei schlechten 

Wetter. Daniel aus Stafflangen: Mitglieder sind auf ihn zugekommen, weil die Preise so hoch 

waren bei verschiedenen Umzügen und nicht mehr familiengerecht sind. Am Aufstellungsplatz 

war bei machen Umzügen großes Chaos. 

Uli sagt dazu, dass ihm bei den VAN Umzügen das die Preise im normalen Bereich sind. Wir 

müssen uns ein wenig absprechen und uns daranhalten. Uli spricht dies an der ARGE an. 

Patrick aus Neufra: Viele Umzüge sind nicht gut durchgelaufen und dann ist man oft 

gestanden, es ist halt schwierig zu den Hexenzünften zu sagen, dass sie keine Pyramide 

machen dürfen. Vielleicht kann man da irgendetwas machen. 

Uli meint, es ist ganz normal, wenn die Hexen eine Pyramide machen und auch die Kinder, es 

ist sehr beliebt beim Publikum. Ruben ist der Meinung, es liegt auch oft an den Vereinen, wenn 

es immer ein paar Nachzügler gibt und man soll da einfach schauen, dass man enger 

miteinander läuft. 

Johnny aus Wilsingen: Es ist schlimm, dass selbst die Jugendlichen aus den Zeltern kommen 

und sagen die Musik ist zu laut. Man sollte den DJ´s sagen sie sollen die Musik leiser machen.  

Uli meint die Veranstalter sollten darauf achten und mit dem DJ dies im Vorfeld besprechen. 

Inge Geng: Sie dankt der Region Oberschwaben für die Entschuldigung 
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Rückblick Verbandstreffen 2023 und Jubiläum 33 Jahre in Ummendorf 

Uli bedankt sich noch mal bei Ummendorf für das super Verbandstreffen. Uli und Klaus 

überreichen den Ummendorfern das VAN Wappen aus Holz nachträglich für das Austragen 

des Verbandstreffens. 

Pille bedankt sich bei allen, leider hatten sie schlechtes Wetter. Er entschuldigt sich noch mal 

dafür, dass einige im Regen gestanden sind, da der Zunftmeisterempfang so lange gedauert 

hat. Er bedankt sich bei allen die am Samstagabend den Verein unterstützt haben und auch an 

den super Abend, den wir gemeinsam hatten. Dank an das Präsidium und auch an Frank, für 

den Hexenspuk und Organisation des Programms. 

Uli sagt, wichtig ist beim Zunftmeisterempfang bitte richtig angezogen auf die Bühne zu gehen, 

mit dem kompletten Häs ohne Maske. 

Es gehen keine weiteren Wortmeldungen ein. 

 

TOP 6: Wahlen beim Herbstsenat 2023 

a)  Präsident /-in 

d) Kanzelar /-in 

e) Brauchtumsmeister /-in 

f) Medienreferent /-in 

 

Der Präsident Uli Hennes stellt sich wieder zur Wahl, der Brauchtumsmeister Frank van Beek 

stehlt sich auchwieder zur Wahl. 

Sabine Heinzelmann lässt sich nicht mehr zur Wahl aufstellen. Sabine hat lange mit sich 

gerungen und in den 12 Jahren im Verband hat sie viele Freundschaften geknüpft und gerne 

ihr Amt ausgeführt. Ihre Familie hat sie unterstützt und sie bedankt sich bei ihnen dafür. Das 

Präsidium ist eine super Truppe und Sie geht mit einem weinenden Auge und hofft auf eine 

gute Nachfolge. Sie dankt allen dem Präsidium und Senat für die gute Zusammenarbeit.  

Der Senat bedankt sich bei Sabine mit Standing Ovation und Uli bedankt sich auch noch ganz 

herzlich bei ihr für die gute Zusammenarbeit und wünscht ihr alles Gute.  

Harald Paschen lässt sich auch nicht mehr als Medienreferent zur Wahl aufstellen. Uli bedankt 

sich auch für die 19 Jahre im Präsidium und auch für alles was Harald in diesen Jahren 

gemacht hat. Harald ist immer zur Stelle gewesen und hat auch die Urkunden für die IKE 

entworfen und ausgedruckt.  

Die Hausaufgabe war an alle Regionen, Nachfolger für diese zwei Ämter zu suchen. 

Die Region Alb hat eine Kandidatin für den Posten der Kanzelarin. Claudia Schmid aus 

Oberstetten würde sich zur Wahl stellen. Für den Posten des Medienreferenten würde 

sich von der Region Bodensee Roland Hund aus Sattelbach zur Wahl stellen. 

Beide Kandidaten stellen sich vor, es können sich natürlich weiter Kandidaten bewerben  

und ebenfalls der Wahl stellen.. 

Claudia Schmid ist seit 6 Jahren zusammen mit Adrian Zeller 1. Vorstand in Oberstetten und 

alle müssten Sie eigentlich kennen, da sie die Bilder für unsere Festschrift gemacht hat. 

Roland Hund war 10 Jahr Schriftführer in Sattelbach und hat Interesse an der Arbeit im 

Verband und wird auch von seiner Familie unterstützt. 

Sabine und Harald haben auch weiterhin ihre Unterstützung zugesagt.  

 

TOP 7: Vorschau Termine 2024, 2025, 2026, 2027 
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Termine sind auf der VAN Homepage ab Mittwoch einsehbar, sollte etwas nicht stimmen dann 

bitte bei Harald melden. Harald liest die Termine dem Senat kurz vor. 

Bei der Regionssitzung Alb hat Langenenslingen sich für das Verbandstreffen 2026 gemeldet. 

Uli fragt den Senat ob noch jemand sich für das Verbandstreffen bewerben will, darauf meldet 

sich niemand und der Senat hat einstimmig für Langenenslingen gestimmt. 

 

Für den Frühjahrssenat 2027, haben sich Braunenweiler und Konstanz beworben. 

Braunenweiler überlässt Konstanz den Frühjahrssenat und der Senat stimmt einstimmig  

für  Konstanz. Da wäre der Samstag wegen der Anreise besser, Termin wird noch festgelegt. 

 

Der Herbstkonvent 2027 findet in Ölkofen statt. 

 

TOP 8: Verschiedenes, Wünsche und Anträge 

Es sind keine Wünsche und Anträge eingegangen 

 

a) Feedback Festschrift 33 Jahre VAN 

Harald bedankt sich bei allen noch mal dafür, dass auch die Fototermine geklappt haben und 

auch bei denen die mitgeholfen haben. 

Uli bedankt sich noch mal bei Claudi, Harald und dem Medienausschuss. 

Binzwangen Wortmeldung: Die Auflage war zu hoch. Nächstes Mal bitte sagen, wenn es zu 

viel ist. Harald sagt, Binzwangen hat noch Hefte nachgeordert. 

 

Harald ist seit 2004 im Präsidium und wollte eigentlich schon vor 6 Jahren aufhören aber da 

Helmut Heilig verstorben war, hat er auf Wunsch von Sigi weitergemacht. Er hat in den 19 

Jahren vieles gemacht an Broschüren, Kalender, Liederbücher usw., er steht seinem 

Nachfolger zur Seite, wenn dieser Fragen hat. 

 

c)Immaterielles Kulturerbe 

30 Vereine haben den Antrag für das Logo des IKE gestellt.  

Pille Ummendorf: Fragt was für Rechte und Pflichten haben wir mit diesem IKE.  

Man hat ein Recht auf zwei Schulstunden um sich und das Brauchtum Fasnet vorzustellen. 

Alles steht auch in der Anlage des Mails zum IKE mit den Leitlinien. Das Brauchtum steht im 

Vordergrund, das Ansehen des Vereins wird gesteigert auch in anderen Verbänden und man 

sieht einfach dass man organisiert ist in einem Verband. 

Frank stellt noch mal alles zusammen, da nicht alles in diesen Leitlinien steht und er gibt es 

dann weiter. Zwiefaltendorf und Neufra hat es einen finanziellen Vorteil verschafft. 

Jürgen Mühlhofen: Wer überprüft den ob es richtig ist, dass der Verein das Logo führt, könnte 

ja dann jeder das Logo verwenden. ??? 

Jeder steht dann in einem Verzeichnis drin und man kann es auch prüfen auf der Homepage 

der UNESCO gehen. Harald sagt da werden keine Vereine angezeigt, nur die Schwäbisch-

Allemanische Fasnet allgemein. 

Heute in 3 Wochen ist die ARGE Tagung da wird das IKE noch mal diskutiert und dann kann 

man mehr dazu sagen. 

Die IKE Urkunden wurden an Oberstadion, Hasenweiler, Ettenkirch, Konstanz, Burgweiler, 

Ebersbach-Musbach und Moosheim übergeben. 
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TOP 9: Schlusswort 

Uli bedankt sich bei allen für den guten Verlauf des Senats und bedankt sich bei den NV 

Gomba-Deifl für die Bewirtung. 

 

 

Uli Hennes     Ilona Damasch 

Präsident     Protokollerin  
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